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Monographien 
 
Himmlische Quellen und irdisches Recht. Religiöse Voraussetzungen des freiheitlichen 

Verfassungsstaates, Frankfurt am Main/New York: Campus 2007 
Besprechungen: Hans Joas: Mit prophetischem Schwung, in: FAZ v. 14.12.2007; Walter Lesch, in: Ethik und 
Gesellschaft, H.1/2008; Henriette Rösch, in: Behemoth 1/2008; Wilfried Maier: Ohne Gott keine Menschenrechte?, in: 
Kommune, H.4/2008; LA (Kürzel), in: Zpol, 4/2007; Bernd Berger: Die Freiheit braucht Religion, in: Reformierte Presse, 
Nr. 17/2008; Felix Dirsch: ZfP 3/2008; Christian Polke, Theologische Literaturzeitung, H.11/133.Jg. 2008; Wolfgang 
Oswald: Das Alte Testament und die Politikwissenschaft – eine einführende Sondierung, in: Theologische Rundschau, H. 
2/79. Jg. (2014); Platz 5 in „Sachbücher des Monats Oktober“, Süddeutsche Zeitung v. 29./30.9.2007 

 
Interessenvertretung der Natur in den USA. Mit vergleichendem Blick auf die deutsche Rechtslage, 

Baden-Baden: Nomos 2002 
 
Demokratie und Verfassung an den Grenzen des Wachstums. Zur ökologischen Kritik und Reform des 

demokratischen Verfassungsstaates, Opladen: Westdeutscher Verlag 1998  
Besprechungen: Klaus P. Japp, in: Soziologische Revue, 1999; Eckhard Jesse, in: Zeitschrift für Politik, H. 2/1999; Rudolf 
Steinberg, in: Der Staat, H.3/2000; Andreas Wagner: Einseitig geraten: Die Polity der Ökologie, in: Zparl, H. 2/1999; Ralf 
Altenhof: Vorrang der Ökologie im Verfassungsstaat?, in: NZZ v. 09.01.1999; Micha Brumlik: Freiheit, Gleichheit, 
Nachhaltigkeit, in: Blätter für deutsche und internationale Politik, H. 12/1999; Harry Kunz: Mehr Ökologie weniger 
Freiheit?, in: Kommune, H. 10/1999; Carmen Everts: Keine Panik auf der Titanic?, in: Die neue Gesellschaft/Frankfurter 
Hefte, H. 8, 1999; Rüdiger Dambroth: Demokratisierung durch Verfassungsreform auf ökologischer Basis?, in: Jahrbuch 
Extremismus und Demokratie, 1999, Steffen Kailitz, in: Jahrbuch Politisches Denken 2002 

 
 
Herausgeberschaft von Büchern 
 
* Synode als Chance. Zur Performativität synodaler Ereignisse, hrsg. mit Julia Knop, Matthias 

Remenyi, Matthias Sellmann, Tine Stein, Reihe Quaestiones disputatae 337, Herder: Freiburg 
2024 

* Politische Grundbegriffe im 21. Jahrhundert, hrsg. mit Tobias Adler-Bartels, Sven Altenburger, 
Verena Frick, Tobias Schottdorf, Nomos: Baden-Baden 2023  

Semper reformanda. Das Verhältnis von Staat und Religionsgemeinschaften auf dem Prüfstand, hrsg. 
mit Isabelle Ley und Georg Essen. Herder: Freiburg 2023  

* Religion, Law and Democracy. Selected Writings of Ernst-Wolfgang Böckenförde, volume II, edited 
and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein. Oxford University Press (Series: Oxford 
Constitutional Theory) 2020 

* Constitutional and Political Theory. Selected Writings of Ernst-Wolfgang Böckenförde, volume I, 
edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein. Oxford University Press (Series: Oxford 
Constitutional Theory) 2017;  
Besprechungen: Marc Tushnet, Constellations 2017 



Endlichkeit. Zur Vergänglichkeit und Begrenztheit von Mensch, Natur und Gesellschaft. 
Herausgeberin gemeinsam mit Anja Franke-Schwenk und Andreas Bihrer, transcript-Verlag: 
Bielefeld 2016; 
 Besprechungen: https://www.socialnet.de/rezensionen/20438.php 

Recht und Politik. Das Staatsverständnis von Ulrich K. Preuß, hrsg. v. Claudio Franzius/ Tine Stein, 
Baden-Baden: Nomos (Reihe Staatsverständnisse, Band 73) 2015;  
Besprechungen: Sebastian Huhnholz, in: ZfP, Jg. 62 (2015), Heft 4, S. 475f 

Kontinuität und Kontroverse. Politikwissenschaft an der Universität Kiel, Essen: Klartextverlag 2013 
(Herausgeberin gemeinsam mit Wilhelm Knelangen);  
Besprechungen: Arno Mohr, in: PVS, 55.Jg., H. 2/2014, S. 416-421; Frank Schale, in: Portal für 
Politikwissenschaft, https://www.pw-portal.de/themen/kontinuitaet-und-kontroverse_43222, 
veröffentlicht am 09.01.2014 

Souveränität – Recht – Moral. Die Grundlagen politischer Gemeinschaft, Frankfurt am Main/ New 
York: Campus 2007 (Herausgeberin gemeinsam mit Hubertus Buchstein und Claus Offe; 
Besprechung: TF (Kürzel), in: Zpol, 4/2007 

Christentum und Demokratie, Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft 2006 (Herausgeberin 
gemeinsam mit Manfred Brocker);  
Besprechungen: Gernot Stegert: Toleranz aus Glauben, in: Heilbronner Stimme v. 17.09.2007; 
Ludwig Watzal: Ein guter Nährboden für Europa?, in: Das Parlament 40-41 v. 2.10.2006; LA 
(Kürzel), in: Zpol 2/2007; Concilium: Internationale Zeitschrift für Theologie, Band 43, 2007 

Die Verfassungsdiskussion im Jahr der deutschen Einheit. Hintergründe – Analysen – Materialien, 
München: Hanser Verlag 1991 (Herausgeberin gemeinsam mit Bernd Guggenberger); 
Besprechungen: Michael Stolleis: Wie das Ja-Wort vor dem Traualtar, in: FAZ v. 30.10.1991; Cornelius Simons: Keine 
Volksabstimmung über ein neues Grundgesetz, in: Süddt. Ztg. V. 14.04.1992; Rudolf Wassermann: Wir sind immer noch 
das Volk, in: Die Welt, 11.04.1992; Siegfried Hermes: Die Zukunft des Grundgesetzes, in: Das Parlament Nr. 41-42 v. 
4./11.10.1991; Herbert Uhl, in: Sozialwissenschaftliche Literatur, H.4, 21. Jg. (1992), Ulrich Bachmann, in: Neue Justiz, 
H. 3, 1992; Bill Scheuerman: The German Constitutional Debate, in: German Politics and Society, issue 31 (1994), S. 
109-119 

 
 
Herausgeberschaft von Zeitschriften, Zeitschriften-Sonderheften, Beiheften, online-Symposien 
 
Co-Herausgeberin der Zeitschrift „Der Staat“) 
Mitglied im Beirat der Zeitschrift für Politik  
 
* Dossier in Soziopolis: Wehrhaftigkeit der Demokratie in der Polykrise – Politiktheoretische und 

politikdidaktische Perspektiven. Online-Dossier in Soziopolis, 09/2025, gemeinsam mit Monika 
Oberle (6 Beiträge) 

* Book Review Symposion Ernst-Wolfgang Böckenförde. Religion, Law, and Democracy, in Cambridge 
Journal of Law and Religion, vol. 37, issue 3 (2022), Herausgeberin mit Mirjam Künkler (5 Beiträge 
und Einleitung) 

* Die internationale Rezeption Ernst-Wolfgang Böckenfördes. Beiheft zur Zeitschrift „Der Staat“ Bd. 
24, Herausgeberin mit Mirjam Künkler (12 Beiträge und Einleitung), Duncker & Humblot: Berlin 
2020, 267 S. 

Das Volk – Ein Problem der Demokratie? Online-Symposion zu Ehren des 80.Geburtstages von Ulrich 
K. Preuß (gemeinsam mit Isabelle Ley und Claudio Franzius), 8 Beiträge, Februar 2020 
https://verfassungsblog.de/das-volk-ein-problem-der-demokratie/ 

* Statism, Secularism, Liberalism. Ernst-Wolfgang Böckenförde Beyond Germany. Special Issue der 
Zeitschrift “German Law Journal”, Herausgeberin mit Mirjam Künkler (11 Beiträge und 
Introduction), vol. 19, 2/2018 

* Böckenförde on Religion and Politics.  Special Section in der Zeitschrift “Constellations”, 
Herausgeberin mit Mirjam Künkler (4 Beiträge und Introductory Remarks), vol. 25, 2/2018 

https://www.socialnet.de/rezensionen/20438.php
https://www.pw-portal.de/themen/kontinuitaet-und-kontroverse_43222
https://verfassungsblog.de/das-volk-ein-problem-der-demokratie/


* Ernst-Wolfgang Böckenförde on Law and Religion. Special Issue in der Zeitschrift Oxford Journal of 
Law and Religion, Herausgeberin mit Mirjam Künkler (6 Beiträge und Introduction), vol. 7, 1/2018 

 
 
Aufsätze 
 
Zuversicht als politische Tugend. Ethische Herausforderung in der Zeitenwende, in: Martin Breul, 

Hermann Josef Große Kracht, Ansgar Kreutzer, Matthias Remenyi, (Hrsg.), 50 Jahre ‚Unsere 
Hoffnung‘, (Quaestiones Disputatae), Freiburg/Br.: Herder 2026 im Erscheinen 

Ernst-Wolfgang Böckenförde, Der säkularisierte Staat, in: Manfred Brocker/Sarah Strömel (Hrsg.), 
Das Politische Denken der Gegenwart. Ein Handbuch, Berlin: Suhrkamp, im Erscheinen (2026) 

Ökologie und Parlamentarismus, in: Vierteljahreshefte für Zeitgeschichte (eingeladener Beitrag), im 
Erscheinen (2026) 

* Claus Offe (1940-2025). Würdigung des wissenschaftlichen Werks und seiner Rolle als politischer 
Intellektueller, in: Leviathan, im Erscheinen (H. 1/2026) 

* Freiheitliche Demokratie unter Druck. Wie normativ bestimmt soll politische Bildung sein? Eine 
Antwort in acht Thesen (gemeinsam mit Monika Oberle), in: Wehrhaftigkeit der Demokratie in 
der Polykrise – Politiktheoretische und politikdidaktische Perspektiven. Dossier in Soziopolis, 
kuratiert v. Monika Oberle/Tine Stein 

„Doing Apocalypse“ als dunkle Seite politischer Kritik und die Option für politische Zuversicht, in: 
Christian Baatz, Florian Braun, Martin Düchs, Kira Meyer, Karl Christoph Reinmuth, Moritz 
Riemann (Hg.) (2025): Natur, Ethik, Gesellschaft. Festschrift für Konrad Ott, Marburg: Metropolis 
2025, S. 339-358 

* Würde und Nächstenliebe, Schöpfung und Apokalyptik – Über biblische Rede im politischen 
Diskurs in Deutschland, in: Ecclesial Dimensions of Biblical Hermeneutics, hrsg. v. Aaron 
Pidal/Thomas Söding, Reihe Herders Biblische Studien, Herder: Freiburg 2025, S. 349-370 

Viel hilft nicht viel. Zur Kritik ökologischer Verfassungspolitik, in: Der STAAT, Heft 2, Jg. 63 (2024), S. 
289-301 

Charisma vergeht, Kirchenrecht besteht? Der Synodale Weg zwischen Neugründung, Transformation 
und Reform, in: Julia Knop, Matthias Remenyi, Matthias Sellmann, Tine Stein (Hg.), Synode als 
Chance. Zur Performativität synodaler Ereignisse (Quaestiones Disputatae 337), Freiburg/Br.: 
Herder 2024, S. 205-227 

Politik und Ethik der Endlichkeit. Warum und wie wir in der Klimakrise politisch das tun müssen, was 
wir ethisch sollen, in: Das Ende denken. Vom menschlichen Umgang mit Schlusspunkten, hrsg. v. 
Claus Beisbart u.a., Frankfurt a.M.: Campus 2024, S. 289-304 (einzelne Abschnitte in überarb. Form 
bereits in „Moral in Zeiten der Klimakrise“, in: Frankfurter Allgemeine Zeitung v. 24.06.2019) 

* Einleitung: Politische Grundbegriffe im Spiegel der Politischen Theorie und Ideengeschichte 
(gemeinsam mit Tobias Adler-Bartels, Sven Altenburger, Verena Frick, Tobias Schottdorf), in: 
Politische Grundbegriffe im 21. Jahrhundert, hrsg. mit Tobias Adler-Bartels, Sven Altenburger, 
Verena Frick, Tobias Schottdorf, Nomos: Baden-Baden 2023, S. 9-23  

* Die Anatomie der politischen Grundbegriffe: Forschungsstand und Perspektiven (gemeinsam mit 
Tobias Adler-Bartels, Sven Altenburger, Verena Frick, Tobias Schottdorf), in: Politische 
Grundbegriffe im 21. Jahrhundert, hrsg. mit Tobias Adler-Bartels, Sven Altenburger, Verena Frick, 
Tobias Schottdorf, Nomos: Baden-Baden 2023, S. 27-64 

Religionsverfassungsrecht und die Universalität der Menschenrechte. Möglichkeiten und Grenzen 
staatlicher Durchsetzbarkeit, in: Semper reformanda. Das Verhältnis von Staat und 
Religionsgemeinschaften auf dem Prüfstand, hrsg. mit Isabelle Ley und Georg Essen. Herder: 
Freiburg 2023, S. 127-144  

Reformbedarf des Religionsverfassungsrechts und der Religionsgemeinschaften (gemeinsam mit 
Isabelle Ley und Georg Essen), in: Semper reformanda. Das Verhältnis von Staat und 
Religionsgemeinschaften auf dem Prüfstand, hrsg. mit Isabelle Ley und Georg Essen. Herder: 
Freiburg 2023, S. 9-27  



* Ernst-Wolfgang Böckenförde: Scholar of Law, Religion, and Democracy (gem. m. M. Künkler), in: 
Book Review Symposion Ernst-Wolfgang Böckenförde. Religion, Law, and Democracy, Cambridge 
Journal of Law and Religion, vol. 37, issue 3 (2022), S. 501-507 

Selbstbindung durch Recht im demokratischen Verfassungsstaat, in: Aus Politik und Zeitgeschichte, 
September 2021, Heft 36-37, S. 1-8 

Legitimationskrise im Spätkatholizismus, in: Theologie und Glaube, Jg. 111 (2021), S. 105–115 
* Böckenförde on the Relation of the Catholic Church and Christians to Democracy and 

Authoritarianism (co-Author Mirjam Künkler), in: Religion, Law and Democracy. Selected Writings 
of Ernst-Wolfgang Böckenförde, volume II, edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine 
Stein. Oxford University Press (Series: Oxford Constitutional Theory) 2020, S. 46-59 

* Böckenförde on the Secular State and Secular Law (co-author Mirjam Künkler), in: Religion, Law 
and Democracy. Selected Writings of Ernst-Wolfgang Böckenförde, volume II, edited and 
annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein. Oxford University Press (Series: Oxford 
Constitutional Theory) 2020, S. 138-151 

* Böckenförde on the Relationship Between Theology, Law, and Political Theory (co-author Mirjam 
Künkler), in: Religion, Law and Democracy. Selected Writings of Ernst-Wolfgang Böckenförde, 
volume II, edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein. Oxford University Press 
(Series: Oxford Constitutional Theory) 2020, S. 238-247 

* Böckenförde on the Right to Life, Human Dignity, and its Meta- positive Foundations (co-author 
Mirjam Künkler), in: Religion, Law and Democracy. Selected Writings of Ernst-Wolfgang 
Böckenförde, volume II, edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein. Oxford 
University Press (Series: Oxford Constitutional Theory) 2020, S. 308-317 

Die Rezeption Ernst-Wolfgang Böckenfördes in international vergleichender Perspektive, (Co-Autor 
Mirjam Künkler), in: Die Rezeption Ernst-Wolfgang Böckenfördes in international vergleichender 
Perspektive, in: Die internationale Rezeption Ernst-Wolfgang Böckenfördes. Beiheft zur Zeitschrift 
„Der Staat“ Bd. 24, Hrsg. v. Mirjam Künkler/Tine Stein, Duncker&Humblot: Berlin 2020, S. 9-30 

Ernst-Wolfgang Böckenförde on Law, Religion, and Democratic Models of Secularism, in: Dimensions 
of Constitutional Democracy (co-author Mirjam Künkler), ed. by Anupama Roy/Michael Becker, 
Singapore: Springer Nature 2020, pp. 67-90 

Menschenrechte und die Grenzen des demokratischen Verfassungsstaats - eine Auseinandersetzung 
mit Peter Graf Kielmanseggs Demokratietheorie vor dem Hintergrund der Flüchtlingskrise, in: Die 
Grammatik der Demokratie. Das Staatsverständnis von Peter Graf Kielmansegg, hrsg. v. Ahmet 
Cavuldak, Baden-Baden: Nomos 2019, S. 207-225  

Das Verhältnis von Recht, Religion und Politik im politischen Denken Ernst-Wolfgang Böckenfördes 
(gemeinsam mit Mirjam Künkler), in: Politik, Recht und Religion, hrsg. v, Andreas Anter/ Verena 
Frick, Mohr Siebeck: Tübingen 2019, S. 137-155 

‚Kirche und Staat‘ (Lemma), in: Staatslexikon der Görres-Gesellschaft, 8. Aufl., Bd. 3, Freiburg: Herder 
2019, Sp. 736-742 

* Carl Schmitt in Ernst-Wolfgang Böckenförde’s Work: carrying Weimar constitutional theory into 
the Bonn Republic (Co-author Mirjam Künkler), in: Constellations, Vol. 25 (2/2018), S. 225-241 
(https://doi.org/10.1111/1467-8675.12362) 

* Statism, Secularism, Liberalism – Böckenförde’s Contributions to German Staatsrechtslehre in the 
Light of Contemporary Challenges within and beyond the State (Co-author Mirjam Künkler), in: 
German Law Journal, Vol. 19 (2/2018), S. 137-159 (http://www.germanlawjournal.com/volume-
19-no-02) 

* Ernst-Wolfgang Böckenförde: Inner-Catholic Critic and Advocate of Open Neutrality (Co-author 
Mirjam Künkler), in: Oxford Journal of Law and Religion, Vol. 7 (1/2018), S. 1-12 
(https://doi.org/10.1093/ojlr/rwy008) 

* The Böckenförde Dictum. On the Topicality of a Liberal Formula, in: Oxford Journal of Law and 
Religion, Vol. 7 (1/2018), S. 97-108 (https://doi.org/10.1093/ojlr/rwy004) 

https://doi.org/10.1111/1467-8675.12362
http://www.germanlawjournal.com/volume-19-no-02
http://www.germanlawjournal.com/volume-19-no-02
https://doi.org/10.1093/ojlr/rwy008
https://doi.org/10.1093/ojlr/rwy004


Der universale Anspruch der Menschenrechte als Herausforderung an die Ekklesiologie, in: 
Menschenrechte und Kirche, hrsg. v. Marianne Heimbach-Steins/Saskia Wendel, Schöningh-
Verlag: Paderborn 2018, S. 153-164 

Ernst-Wolfgang Böckenförde, Staat – Verfassung – Demokratie (1991), in: Geschichte des Politischen 
Denkens II – das 20. Jahrhundert, hrsg. v. Manfred Brocker, Suhrkamp-Verlag: Berlin 2018, S. 773-
788 

* Constitution-making in West Germany in the Shadow of State Failure, in: Constitution Writing, 
Religion and Democracy, hrsg. v. Asli Bali/ Hanna Lerner, Cambridge University Press 2017, S. 74-
98  

Das Geheimnis in der Außen- und Sicherheitspolitik: Zwischen Staatsräson und öffentlicher 
Kontrolle, in: Globale Sicherheit und die Zukunft politischer Ordnungen (Festschrift für Joachim 
Krause), hrsg. v. Wilhelm Knelangen und Andreas Gawrich, Verlag Barbara Budrich: Leverkusen 
2017, S. 59-76 

Staat, Recht und Verfassung. Ernst-Wolfgang Böckenfördes politisches und verfassungstheoretisches 
Denken im Kontext (Co-Autor Mirjam Künkler), in: Jahrbuch des Öffentlichen Rechts der 
Gegenwart, NF Bd. 65, 2017, S. 573-610 (auf Einladung der Herausgeber; stark überarbeitete 
Übersetzung von „State, Constitution and Law. Ernst-Wolfgang Böckenförde’s Political and Legal 
Thought in Context”, 2017) 

* State, Constitution and Law. Ernst-Wolfgang Böckenförde’s Political and Legal Thought in Context 
(Co-Autor Mirjam Künkler), in: Constitutional and Political Theory, hrsg. v. Mirjam Künkler/Tine 
Stein, Oxford University Press 2017, S. 1-35 
(https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=2914198 ) 

* Böckenförde’s Political Theory of the State. Introduction to Part I (Co-Autor Mirjam Künkler), in: 
Constitutional and Political Theory. Selected Writings of Ernst-Wolfgang Böckenfördes, volume I, 
edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein, Oxford University Press (Series: Oxford 
Constitutional Theory) 2017, S. 38-53 

*  Böckenförde’s Constitutional Theory. Introduction to Part II (Co-Autor Mirjam Künkler), in: 
Constitutional and Political Theory. Selected Writings of Ernst-Wolfgang Böckenfördes, volume I, 
edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein, Oxford University Press 2017, S. 134-140 

 * Fundamental Rights and Constitutional Principles in Böckenförde’s Work. Introduction to Part III 
(Co-Autor Mirjam Künkler), in: Constitutional and Political Theory. Selected Writings of Ernst-
Wolfgang Böckenfördes, volume I, edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein, 
Oxford University Press 2017, S. 208-215 

 * Böckenförde on the Relationship between State, Citizenship and Political Autonomy. Introduction 
to Part IV (Co-Autor Mirjam Künkler), in: Constitutional and Political Theory. Selected Writings of 
Ernst-Wolfgang Böckenfördes, volume I, edited and annotated by Mirjam Künkler and Tine Stein, 
Oxford University Press 2017, S. 300-308 

Ernst-Wolfgang Böckenförde (geb. 1930), in: Staatsdenken. Zum Stand der Staatstheorie heute, hrsg. 
v. Rüdiger Voigt, Baden-Baden: Nomos 2016, S. 142-147 

Endliche Welt und offene Zukunft. Zum ökologischen politischen Denken der siebziger und achtziger 
Jahre, in: Endlichkeit. Zur Vergänglichkeit und Begrenztheit von Mensch, Natur und Gesellschaft, 
hrsg. v. Anja Franke-Schwenk/ Andreas Bihrer/ Tine Stein, transcript-Verlag: Bielefeld 2016, S. 
199-219 

Endlichkeit. Zur Vergänglichkeit und Begrenztheit von Mensch, Natur und Gesellschaft (Co-Autor/in: 
Anja Franke-Schwenk u. Andreas Bihrer, in: Endlichkeit. Zur Vergänglichkeit und Begrenztheit von 
Mensch, Natur und Gesellschaft, hrsg. v. Anja Franke-Schwenk/ Andreas Bihrer/ Tine Stein, 
transcript-Verlag: Bielefeld 2016, S. 9-32 

Christianity and Constitutional Democracy, in: Philosophical News, issue 9 “Humanitas” 2014 
(erschienen 2015), pp.105-116 

Neue politische Engagementformen: Bürgerinnen und Bürger als civil entrepreneurs für die 
Transformation, in: Knappheit, Mangel, Überfluss. Kulturwissenschaftliche Positionen zum 

https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=2914198


Umgang mit begrenzten Ressourcen, hrsg. v. Maria Grewe/Markus Tauschek, Frankfurt am Main 
2015, S. 103-122 

* Human Rights and Animal Rights: Differences Matter. A Comment, in: Historical Social Research, 
No. 154, vol. 40 (2015) 4, pp. 55-62  

Menschenrechte als Paradox? Unterschiedliche Geltungsansprüche der Menschenrechte bei Ulrich 
K. Preuß, in: Recht und Politik. Das Staatsverständnis von Ulrich K. Preuß, Reihe 
Staatsverständnisse, hrsg. v. Claudio Franzius/ Tine Stein, Baden-Baden: Nomos 2015, S. 123-145 

Preuß im Kontext (Co-Autor Claudio Franzius), in: Recht und Politik. Das Staatsverständnis von Ulrich 
K. Preuß, Reihe Staatsverständnisse, hrsg. v. Claudio Franzius/ Tine Stein, Baden-Baden: Nomos 
2015, S. 15-42 

Auf dem Weg zum vollen universitären Bürgerrecht – Die Politikwissenschaft an der CAU Kiel (Co-
Autor Wilhelm Knelangen), in: Die Entwicklung der Disziplinen an der Christian-Albrechts-
Universität nach 1945, hrsg. v. Christoph Cornelißen, Essen: Klartextverlag 2015, S. 32-54 (stark 
überarbeitete und gekürzte Fassung des Aufsatzes „Die wissenschaftliche Beschäftigung mit 
Politik an der Christian-Albrechts-Universität Kiel – ein junges Fach mit langer Tradition“) 

* Menschenrechte und Kirche – eine politikwissenschaftliche Analyse und kirchenpolitische 
Stellungnahme aus aktuellem Anlaß, in: Jahrbuch für Christliche Sozialwissenschaften, 55. Bd., 
hrsg. v. Marianne Heimbach-Steins, Münster: Aschendorff 2014, S. 79-103 

Böckenförde und der Streit über die Interpretation der Menschenwürde zwischen 
geistesgeschichtlicher Herkunft und säkularer Verfassungsordnung, in: Religion-Recht-Republik. 
Studien zu Ernst-Wolfgang Böckenförde, hrsg. v. Klaus Große Kracht/ Hermann-Josef Große 
Kracht, Paderborn: Schöningh 2014, S. 137-154 

Weltanschauliche und religiöse Wahrheitsansprüche in der Demokratie: politisch oder vorpolitisch?, 
in: Das Politische und das Vorpolitsche, hrsg. v. Michael Kühnlein, Baden-Baden: Nomos 2014, S. 
181-198 

Vorpolitische Grundlagen des liberalen Rechtsstaates – oder: Braucht der Staat Religion?, in: Staat 
und Religion – Neue Anfragen an eine vermeintlich eingespielte Beziehung, hrsg. v. Katharina 
Ebner/Daniel Wolff, Tübingen: Mohr Siebeck 2014, S. 25-43 

Zum Problem der Zukunftsfähigkeit der Demokratie, in: Kann Demokratie Nachhaltigkeit?, hrsg. v. 
Bernhard Gesang, Springer-VS-Verlag 2014 , S. 47-63 (teilweise deutsche Übersetzung von 
Sustainability of Democracy, 2011) 

Kann es einen overlapping consensus der Religionsgemeinschaften geben? Über religiöse Identität 
angesichts religiöser Pluralität, in: Integration durch Religion? Geschichtliche Befunde, 
gesellschaftliche Analysen, rechtliche Perspektiven, hrsg. v. Edmund Arens u.a., Zürich/Baden 
Baden: TZV Pano in Kooperation mit Nomos Verlagsges. 2014, S. 85-101 

Die wissenschaftliche Beschäftigung mit Politik an der Christian-Albrechts-Universität Kiel – ein 
junges Fach mit langer Tradition (Co-Autor Wilhelm Knelangen), in: Kontinuität und Kontroverse. 
Politikwissenschaft in Kiel, hrsg. v. Wilhelm Knelangen/Tine Stein, Essen: Klartextverlag 2013, S. 
11-59  
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